



## PUBLICACION OCASIONAL

AÑO VI

Cara Patria. Carior Libertas!

Núm. 72

## FRAY GERUNDO

QUITO AGOSTO 20 DE 1904

## EN LA BRECHA

¿Por qué entre tantos como ahora bullen periódicos y papeluchos, diarios y diarejos no ha de volver á ocupar su sitio en la palestra el pobrecito «Fray Gerundo», para decir las verdades amargas que acostumbra, y gerundiar, cuando se ofrezca, al mismísimo Inero del alba si alumbrá oscuro?

Salga, pues, el fraile del rincón en donde cuasi dos meses encerrado ha permanecido, y salga más animoso y dispuesto que antes, á sacudir con su largo bordón el polvo de las curtidadas espaldas de los que, para mengua hasta del sentido común, continúan rigiendo nuestros destinos.

Y al salir, emplee el buen religioso, la risa y el sarcasmo, la dureza y el desprecio, sobre todo con esos solapados sicofantes que, llamándose conservadores, creyendo sonada ya la hora de atrapar un lugarcillo en la mesa del presupuesto, apoyan la candidatura más despreciable y ridícula, de cuantas hasta el día se presentaron en esta hoy infortunada indómita república. ¿No es cierto, señores garciístas?

Después? Trate con sensatez y cordura los asuntos que por

su importancia merecieren ser tratados así.

Y después? Pinte con los más negros colores de su paleta, la figura de los Solones y Licurgos oficiales que en el Congreso no cumplieren con sus deberes.

Y después? Pase revista al Municipio, sin omitir de ella ni al más pintiparado, aunque calce guantes y maneje fondos sagrados.

Y después? Corte y raje, que harto que cortar y rajarse tiene, en la burda tela que le brindan los Tribunales de Justicia: desde el excelentísimo supremo hasta los juzgados inferiores.

Y después? Concluidas sus misiones, torne el frailecito á las soledades del claustro, á esas benditas soledades tan odiadas en los morenos tiempos que pasamos, por los ilustres libre pensadores, en especial por el perillustre don Miguel Valverde, el llamado justamente por sus amigos, Canciller de Cuero.

Y después? Paciencia y calma, que, rodando la bola, Dios proveerá.

## CONGRESO

Con desconfianza y fundado recelo ha esperado siempre el pueblo ecuatoriano la reunión de los Congresos, y algunos escritores los han calificando, con justicia, de calamidades sociales.

¿Qué es lo que ellos han hecho por lo regular? Embrollar más y más la legislación ecuatoriana, sancionar to

dos los abusos de los gobernantes y dictar leyes inconsultas y disposiciones absurdas. Ahí está la u-gra historia de casi todos nuestros Congresos, que no nos dejará mentir.

Preguntamos: ¿la Legislatura, actualmente reunida, seguirá el rumbo de las anteriores?

Ya lo veremos.....

Mientras tanto, permítansenos hacerle algunas ligeras observaciones, guiados del más puro patriotismo.

Las cuestiones de límites con nuestros vecinos del norte y sur, han llegado á tal proporción, á pesar de la justicia que nos asiste, que se hace necesario dictar inmediatamente medidas severas y oportunas para salvar la integridad y el honor nacionales.

La primera, en nuestro concepto, debía ser encomendar la gestión de tan sagrados intereses, á personas honorables, entendidas en estos asuntos, sin distinción de colores políticos; pues, antes que la política está la Patria, antes que conservadores y liberales somos ecuatorianos.

Otro punto que merece especial atención de los legisladores, es el ferrocarril: "ese animal insaciable que nos devora cruelmente, y luego terminará por aniquilarnos del todo, si le dejamos, como hasta ahora, libre el campo y, lejos de cortar las garras, las agazamos contra nosotros mismos."

Por esta causa, y por otras que pronto señalaremos, la Hacienda pública se halla en completa bancarrota: es forzoso y urgente hacer algunas economías siquiera, á fin de ir, poco á poco, nivelando los ingresos con los egresos.

Por ejemplo:

El ejército absorbe gran parte de las entradas fiscales, y debe, por tanto, reducirse al que sea absolutamente



te necesario para mantener el orden. Debe considerarse que un Gobierno, si es honrado y aspira á satisfacer las aspiraciones del pueblo, no tiene por que armarse hasta los dientes ni mantener un ejército que no está en relación con las rentas del país.

Muy provechosa sería una disposición legislativa que cortase de raíz el funesto abuso—tan en boga en los últimos tiempos—de los *oficiales en comisión*, que no hace sino sostener la vagancia á costa del erario nacional.

Parece también que debe suprimirse el Tribunal de Cuentas de Guayaquil; pues, según dicen personas muy entendidas en la materia, no hace sino embarazar los juicios de Cuentas más importantes, como el del ministro de Hacienda.

Muchas otras economías pueden hacerse: quítese todos los empleos que no sean indispensables para la marcha administrativa; á los funcionarios que ganan actualmente un sueldo excesivo, rebájeseles; pues es justo que todos hagan algún sacrificio para ver de normalizar la situación pecuniaria.

Satisfechos quedaremos si la Legislatura de 1904, en lugar de hacer política, ora en el terreno doméstico, ora en el campo de nuestras relaciones internacionales, se coloca á la altura que la patria le exige y las circunstancias lo demandan.

## CANDIDATURA

El diez de Agosto último, asegúrase haberse exhibido en Guayaquil la candidatura del Sr. D. Juan Illingworth para la presidencia de la República en el próximo período constitucional.

Dícese que la firman personas respetables y distinguidas de esa ciudad, entre las cuales se cuentan los señores: don Jacinto Caamaño, Miguel E. Seminario, Ignacio Robles, José Domingo Elizalde Vera, Benjamín Rosales, Dr. Francisco X. Aguirre Jado, Martín Avilés, Vicente Soto Mayor y muchísimos otros caballeros de fortuna y elevada posición social.

Agrégase, además, que se han reunido, hasta aquí, cosa de ciento cincuenta mil sueros para principiar los trabajos electorales.

Por nuestra parte, aunque de distintas ideas políticas de las que profesa el Sr. Illingworth, nos congratulamos de que áya aparecido en la

arena un candidato honorable, de talento, ilustrado y de limpios antecedentes. En la actualidad, se nos ha dicho, desempeña la Presidencia del Directorio del Banco Comercial y Agrícola y, al mismo tiempo, la Gerencia de una de las Casas de comercio más fuertes de Guayaquil. Los que lo conocen añaden que goza, sobre todo en el pueblo, de generales simpatías por su carácter modesto y su especial predilección por la clase obrera.

Si está de don Leodidas que suba al poder, subirá; y de no, mis paisanos... sabrán lo que hacen.

## CORRESPONDENCIA

New-York, Junio 12 de 1904

Riverendo "Fray Girundiu"

Quito, Ecuador

May estimado amigo de mio:

Yo por mucho tiempo sin escribo usted, pero no se olvidar nunca de su buen país.

Sabienda estoy que ahora estar tiempo de Candidaturas para Ecuador lo mismo que nosotros. Aquí este bull dog Roosevelt será Presidente yo creo, por que asunto Panamá tiene la razón para que él se queda al puesto, siempre uno bueno negocio para los grandes banqueros asegura Presidencia para quien hizo este negocio con su fuerza.

Mi parece que en Ecuador este Garcia no está por ser Presidente si guro, aunque él arregla *masca, masca* bien, Deuda Externa en Londres, él hace contrato con Harman para alargar su vida con ferrocarril que ustedes mismo están fabricanda con su propio dinero, y, por último, él tener descuentos en la mano en este Banco; y todo que necesita plata tener que ser votador por este señor para que le haga un descuentamiento muy pronto aunque no vale nada.

Eso si, usted nunca servir para que manda su país un sargentón, este no vale nada, usted siempre de preferir un paisano, un caballero de saco ó leva, que no tengue estes botones amarillas y sable como un San Jacinto, estes no sabe nada de portarse bien, siempre quiere este pleito para todos y no bien por su país. Todo país que no tener mucho de estes militares que mandan en puesto de civiles, estar bueno para progresar; país que tengue demasiados armas en la mano no vale nada, no poder de avanzar con tanto peso: cambia

sus rifles y cañones por picos y palas, por rieles y aradas este mucho mejor por hacer dinero para todos—Aquí Remington hacer ahora más máquinas por escribir que rifles; este es manera.

Muy contenta estuvo yo sabiendo que este Bubónica está su vecina; generalmente todos creer que bubónica es malo por países, yo no expono esto estar malo, por que esa peste matar sólo á los sucios que no se bañan y viven como marranos, gente limpia y decente no morir de bubónica. Su país tendrá grandes mejoras con motivo de este bubónica, sus Municipales tener miedo siquiera, ya que no tener patriotismo, y entonces ellos tendrá que hacer algo para que pueblo no les lincha. Usted ve este gran ganancia para salud de todos.

Como yo siempre veiguanda por su país, un amigo me decir que este ferro-arraíl seguir avanzando de Guano, por cierto con sus propios dineros, por que no existir ya en ningún país este Guayaquil & Quito Ry Co. sino en Ecuador, yo cree que único que existe es Bonos de su Gobierno por pagar para toda esta vida y ferrocarril con varias hipotecas, que su Gobierno no tendrá en su mano nunca; este estar el negocio, ojalá que aunque de esta manera usted vea su ferrocarril en un poco más delante.

Sentir grandemente no tenga yo más tiempo por escribir algo más para usted, y suplicando no creer en elección de García-Roca, sino en otra más blanca, creeme siempre todo cariño mio ser de usted.

Yours very truly,

MUNSCAKER.

## EL MANIFIESTO

A la hora de hoy todos nuestros compatriotas habrán leído el manifiesto *teránico*—y sobre *teránico*, chirle—que el Sr. general D. Flavio E. Alfaro dió á luz, hace poco, con motivo de su vejatoria é intempestiva destitución del Ministerio de Guerra que estaba desempeñando.

En aquel documento, aparece, en toda su desnudez, la figura moral de su señoría; y, al propio tiempo, se pone de relieve el decantado republicanismismo de su excelencia y sus dignísimos ministros, en el enjague candidatoresco.

Tanto se han ocupado del asunto los periódicos, que tenemos super-



fluo añadir ni una palabra más á lo que ellos han dicho. Sólo nos limitaremos á hacer notar: que no anduvimos á tientas cuando aseguramos que la póstula del señor García era netamente oficial, desde la cabeza hasta la cola, desde el ombligo hasta el espinazo.

Si sube, pues, don Lizardo al solio, será con el voto del ejército y de algunas docenas de éstos que ya no pueden vivir sino prendidos al tesoro.

Y también — dicha sea la verdad para honra del candidato — con la ayuda de mister Harman y compañía.

## PROFECIA 2ª

Fulgaba el Candidato de haber *mascado* en el excelso trono, y á mi lego camote sus triunfos le contaba en grave tono. La capilla echó fuera Fray Gerundio, y le habló desta manera:

Noramala quisiste que exhiban en la plaza tu figura; moreno te moliste, porque allí encontrarás tu sepultura; y, después del mortuorio, te echará Tamayito el responsorio.

Ni vale que la escoria de los bandos que lidian en mi suelo, con vileza notoria, te llame honrado y corredor modelo: esa chusma de teta se vende y se la compra por peseta.

¡Ay, cuánta sed de dientes en so pecho se encierra! y qué gazuzas! Así andarán las gentes como van tras la aceite las lechuzas; pero en tu taza rota ni por consuelo catarán ya gota.

E importa mucho menos que te apoyen las *plácidas* legiones; unidos ya los buenos, el campo no será de los mamones. Prepárate á la lucha, que ya entre ustedes el clarín se escucha.

Y gasta en ella el oro, producto de tu infame contrabando; si se agota el tesoro, la hacienda nacional está á tu mando; pica con ansia loca, quizás tanto picar ceda la *raca*.

No cederá, lo juro, mientras existan en mi tierra honrados que defiendan el muro bendito de la Patria, denodados; mientras no falte aliento, y haya dignidad juicio y talento.

No cederá, señores; porque los pueblos de sufrir cansados, no quieren ELECTORES que les den *oficiales* magistrados, y burlen sus destinos con la audacia de impúdicos beduinos.

No quieren comerciantes que arreglen nuestra Deuda bobamente, y, ruidos é ignorantes, comprenden los *Bonos* en valor ingente; y *mascando*, *mascando*, digan á la Nación: ¡te voy salvando!

No quieren que la fuerza se imponga á la justicia y al derecho; tú quieren que se ejerza en los próximos comicios el cohecho; quieren que suba un hombre que no de honrado sólo tenga el nombre.

Noramala aceptaste que exhiban en la plaza tu figura; moreno te fregaste, porque allí encontrarás tu sepultura; y, después del mortuorio, te echará Tamayito el responsorio.

FRAY GERUNDIO.

## CARTAS

Quito, agosto 20 de 1904.

Rdo. Fray Curioso.

"El Bosque".

Hermano honorable:

Aquí me tienes otra vez á tus órdenes, dispuesto á servirte con el mejor deseo, y á contarte, lo más continuamente que pueda, las novedades que ocurran en Quito, en esta porción escogida del feudo radicalcaesco que se llama república del Ecuador.

Por lo pronto, sabe que se halla ya entre nosotros la gran Compañía de Variedades "Legislativa", funcionando en el vetusto y envilecido Teatro de la plaza de la Independencia. Su personal es numeroso y muy *lucido*, al decir de los empresarios de Palacio. Consta de dos elencos: el uno de ancianos de cara mustia y alborotadores en su mayor parte; y el otro de mocosos alegres y paniaguados, casi en su totalidad. En el primero no hay muchos tenores, que se diga; pero, en cambio, abundan los bajos y contrabajos, barítonos y *coristas*; en el segundo escasean todos éstos, y se ven á cargas los tenores líricos, dramáticos y ligeros.

Entre los *clows* de la Compañía sobresale uno que, á mi humilde juicio, es la flor y nata de los payasos, ya por su atronadora voz, su mimica imitable, su talla de avestruz, su chiste áti-

co, ya, en fin, por la flexibilidad *asombrosa* de... su espina dorsal. Esta siempre para hacer genuflexiones al mismísimo demonio, si éste, por permisión divina, saliera en momento de los abismos infernales á ofrecerle... un plato de lentejas.

Si el *clow* de que me ocupo hizo reír en la Gobernación á más de cuatro barbilampinos, ahora en el Teatro será, no cabe duda, la delicia del pueblo que asista á las representaciones.

La temporada, pues, se inauguró el catorce del mes y año que corremos, como de costumbre, con *salvas* y *camaretas*, música y pregoneo. La Compañía eligió, según el uso establecido de antaño, sus presidentes, vicepresidentes y secretarios. Hecho esto, *ad majorem gloriam* Leónidas, los jóvenes mandaron su *petit* mensaje á los viejos para anunciarles que tenían ya el *quorum* necesario para comenzar sus funciones; los viejos, naturalmente, galantes retornaron el anuncio; y, al efecto, encomendaron á dos de sus colegas tan importante y delicada comisión.

Y aquí la primera escena! En la sala de los mocosos estuve cuando entraron los dos cómicos: de la lengua el uno, de la lengua el otro. Este habló, y dijo: "Honorables *colegas*: manda á decir la otra cámara que ya *tenimos* *quorum*." Y sin pronunciar ni media palabra más, levantóse la chupa, y se agazapó en una curul.

Modelo de mensajes, verdad? Igualito á esos recados que llevan las chinas tontas de sus amos á sus amas: "manda á decir el *niño* que ya *tenimos* que comer."

Tal risotada me vino, que tuve que abandonar el campo y trasladarme al salón de los viejos.

Allí, resplandecientes como soles, estaban los miembros del conspicuo gabinete. Su majestad de Cordován, tenía la palabra, y, en lenguaje *cordovano*, felicitaba á nombre del divino César, á la mitad de la Compañía por haber inaugurado, sin *obstáculos*, sus funciones; y, les presentaba, en bandeja de plata, el mensaje presidencial; esa



obra maestra, ese monumento sublime, digno de figurar entre los primeros en la Exposición de San Luis.

El Dr. César Borja, que durante el acto hacía de presidente, le contestó en términos que estuvieron á la altura de su inteligencia, á la dignidad de su carácter, á la altivez de su patriotismo.

Concluyó el acto, el hermoso grupo del Ejecutivo, pasó á exhibirse en la cámara de los jóvenes. Allí, el mismo discurso, el mismo regalo; pero no la misma contestación; pues, el Dr. Modesto A. Peñarribera estuvo tan pobre y tan... corto en su perorata, que no parece sino que la independencia, la cordura, la seriedad de otros tiempos, las hubiese dejado en Lima, cuando su inicuo destierro el año 98.

Otras escenas también han ocurrido, tales como la calificación al diputado de Túquerres, el cómico más bonito del elenco; pero la dejó para otro día por ser *avanzada la hora* y muy larga la narración.

Que Dios tenga de su mano á la Compañía y á mi lego: tales son los votos que hace tu afmo.

Fray Gerundio.

## DUELOS

Muy larga es la lista de las personas que, en los dos últimos meses, han descendido al sepulcro, arrancándonos lágrimas de íntimo pesar.

A fines del mes próximo pasado el Sr. General Dr. REINALDO FLORES, militar de los primeros en la República por su honradez, su talento, su valor, su amabilidad y patriotismo; agoniza en tierra extraña, lejos de la Patria, saboreando todavía las amarguras y sinsabores del destierro.

En seguida, en la hermosa e inteligente Cuenca, muere el ilustre repúblico, Sr. Dr. DN. JUAN DE DIOS CORRAL, ciudadano que tantos servicios había prestado á la buena causa con el poder de su grande inteligencia, y la firmeza de su indomable carácter.

A poco fallece en la Capital el Sr. Cnel. MODESTO T. BURRANO, militar pundonoroso y hombre de bien.

Días después, el Sr. DN. ALEJANDRO GÓMEZ DE LA TORRE, baja á la tumba, llorado de la sociedad, apreciadora de sus altas prendas.

Y á la siguiente semana, en la altiva Guayaquil, entregó su alma á Dios, el Sr. DN. HORACIO MORA, caballero honorable y erudito.

Y cuántas maestras y cuántos jóvenes han desaparecido para siempre de nuestra vista!

¡Ay, y no más, en la solemne hora, no estrechábase, con la efusión de nuestro cariño, por última vez, la mano de nuestro simpático y creyente amigo, el bondadoso joven Sr. DN. BELISARIO RODRÍGUEZ ARTEAGA!

¡Ay, cuántas víctimas de la muerte en tan poco tiempo!

Mezclemos nuestro llanto á las lágrimas que los deudos de esas personas queridísimas, derraman actualmente sobre sus orpallas; y, postrados de hincos, acatemos los altos designios de la Providencia.

FOLLETOS.—Circular dos:

Uno escrito por el Sr. Dr. J. Alejandro López, dignísimo Secretario de la Curia Metropolitana; y el otro del Sr. Dr. Enrique Flores, sacerdote honorable de la Diócesis de Riobamba.

El primero, en su hermoso trabajo, "La Censura ante el Derecho y la Razón", discute, con sólidos argumentos y en estilo galano, la clausura religiosa torpemente atacada por don Miguel Vivero en la celebrísima conferencia que pronunció, en día reciente, en la "Sociedad Jurídico Literaria".

El segundo, en "Cuestiones candentes", N.º II, combate con energía y lógicas inflexibles los errores de los radicales de la cual cadáver "Tribuna".

En uno y otro escrito se nota el talento, la ilustración, la firmeza de carácter de sus autores.

Felicitemos á tan beneméritos eclesiásticos por la obra levantada que, en estos tiempos de general apostasía, han tomado sobre sus hombros.

## CAPILLADAS

(POR FRAY GERUNDIO)

### MANO A MANO

—Vaya, Tirabeque; contigo no hay composición posible. Cada año te has propuesto ar tu martillazo, que no sé cómo, con semejante golpe, no se dañan los tímpanos de nuestras orejas. Pues, qué otra cosa sino martillazo de busco, es el Mensaje que acabas de dirigir al Congreso Nacional de 1904!

Y te quedas muy campante, como si hubieses hecho una buena obra ó siquiera una acción decente! Por Cribas! qué clase de lego eres tú!

—Yo soy lego de Centro América, lo he dicho cien mil veces; aunque por mis barbas me llaman *colombiano*. Profeso los principios de los *franchutes* del 93; y, por eso, he pedido, entre otros *disparates*, la supresión de las comunidades religiosas de ambos sexos, existentes en la República.

—¡Y qué sabes tú, *franchute* de Barbacoas con ribetes de centroamericano, lo que es una comunidad religiosa?

—Él, no he de saberlo: son *lo fraire y la monga*.

—¡Y quiénes son *lo fraire y la monga*, farolero!

—Son esos zánganos que pasan la *vita bona* en los conventos.

—Algo así como si fueran presidentes, verdad?

—No, señor, porque *nosotros* la *Jefe del Estado*, *trabajamo* mucho; mientras que *fraire y la monga* sólo se ocupan en comer y contesar.

—Como se ve que no tienes ni la menor idea de las comunidades religiosas! Y con un lego así tan *trabajador* (seguramente en la Deuda Externa), podrá alguien discursar!

—No discuta, pues, qué voy á hacer?

—Qué has de hacer! Ahí te dejo hasta luego. *Deo gracias*.

## BASURERO

### DECIMA

Destitución en... Oriente, destitución, llano en llano, al amigo y al hermano, al *compadre* y al pariente. Destitución á la gente que no vote en la *elección*... No te admires, pues, Antón que, en época radical, hasta á la epidemia actual la llamen *destitución*.

## INSTANTANEAS

PARA LA HISTORIA... NATURAL

### XLIII



¡AY QUE MUNDO!

"Hojas del árbol caídas juguete del viento son. Las ilusiones perdidas son hojas ya! desprendidas del presidencial sillón."

Imprenta de "Fray Gerundio".